

Syllabus

Course description

Course title	Basic Problems of Ethics
Course code	27164
Scientific sector	M-FIL/03
Degree	Bachelor in Economics and Social Sciences
Semester and academic year	1st semester 2017/2018
Year	Free choice course
Credits	6
Modular	No

Total lecturing hours	36
Total lab hours	--
Total exercise hours	--
Attendance	suggested but not required
Prerequisites	not foreseen
Course page	https://www.unibz.it/it/faculties/economics-management/bachelor-economics-social-sciences/
Course description	Already in everyday life we are inevitably challenged – and more than we are probably aware of – by fundeamental ethical questions and decisions. The way we dress, what we eat and drink, our common occupations and our talking with each other. All of this is acting according to certain customs and morals. Hence, it belongs into the realm that we call ethics. However, an explicit understanding of our acting ethically arises for the most part not until we are forced to judge about good and bad, or we if we have to evaluate things or other human beings, or we have to make particularly important decisions, or we find ourselves following the rules of a certain policy, or economic rule or if we are objecting them. It may happen, though, that we find a pause within the rush of everyday life's demands, when we do not immediately and at once take – or oppose to – a particular position in the urgent and obvious need of inevitable decisions, in other words, it may happen that we begin to sense the inherent questionability of all those decisions. This would allow us to see how most of the things we do are not so obvious at all. We will find, then, that we are in lack of a logical and ultimate reason and justification on which our decisions could be based. Eventually, we could begin to mind a singular difference, a difference beyond comparison, namely the difference

	between the inevitable questions and urgent decisions comprising human existence, on the one hand, and the ground or basis itself from which these questions originally and as a whole emerge. Everything that concerns the otherness of the ground and the basis of human existence and that is, therefore, apt to untangle the relation of the single decisions and the integrity of the whole, is what basic problems of ethics are concerned with. In this course we will, first, try to get insights into the nature of basic problems of ethics. Thereby, it becomes clear that ethical questions are always and necessarily founded in a principal knowledge of the essence of human being and that this knowledge, in turn, is determined by an inherent sense of „Geschichte“. Analysing and thinking through the meaning of essence and Geschichte in this context shows that the frequently used classification of ethics in normative, descriptive, applied ethics, and metaethics is not only insufficient to adequately respond to the sense of basic questions of ethics but, much rather, tend to obscure this sense. There will be three main parts of the course. After a general introduction we will be dealing with basic problems of (1) ancient Greek ethics, (2) christian ethics, and (3) modern ethics. During the course we will be critically discussion among others the concepts of value, happiness, action, welfare, life, need, utility, pain. Particular attention will be paid to the internal relation between ethical constellations, economic thinking, and poetical experience of world and man.
Specific educational objectives	The course is part of the optional complementary educational activities in the Bachelor study programme of Economics and Social Sciences. It's subject, teaching method and objectives belong to the scientific area of Philosophy.
Lecturer	Robert Simon Office E3.10 Robert.Simon@unibz.it Tel. 0471 013278/013279 https://www.unibz.it/it/faculties/economics-management/academic-staff/person/16918-robert-simon
Scientific sector of the lecturer	M-FIL/03
Teaching language	German
Office hours	Cockpit – students' zone – individual timetable Webpage:

	https://www.unibz.it/en/timetable/?department=26&degree=12833
Lecturing assistant	/
Teaching assistant	/
Office hours	8
List of topics covered	ancient ethics, christian ethics, modern ethics
Teaching format	The course will be held as a mix of lecture and seminar style. Students are required to prepare readings, which will be discussed in class. At the beginning of each lesson the guiding thread of the previous one will be retraced.
Learning outcomes	Students should (1) become attentive to the fundamental dimension of sense that ethics provide to our modern economy, science and academic life, (2) develop a sense for the historical origins of that dimension, (3) be able to take an interrogative stance that gives them the access to the difference between the dimension of modern ethics and the historical origins of that dimension, (4) acquire the techniques necessary for dealing autonomously with ethical questions.
Assessment	final written exam (100%) the final exam will cover the required reading list as well as aspects of class discussion there will be a different exam for non-attending students that will be based only on the required reading list
Assessment language	German
Evaluation criteria and criteria for awarding marks	independent treatment of questions ability to capture the complexity of philosophical questions proof of knowledge of ethical-philosophical positions and their historical context appropriate form and writing style
Required readings	Required readings will be indicated at the beginning of the course and made available as pdf-documents in the reserve collection during the semester.
Supplementary readings	A full list of required and supplementary readings will be indicated at the beginning of the course.

Syllabus

Beschreibung der Lehrveranstaltung

Titel der Lehrveranstaltung	Grundfragen der Ethik
Code der Lehrveranstaltung	27164
Wissenschaftlich-disziplinärer Bereich der Lehrveranstaltung	M-FIL/03
Studiengang	Bachelor in Ökonomie und Sozialwissenschaften
Semester und akademisches Jahr	1. Semester 2017/2018
Studienjahr	Wahlfach
Kreditpunkte	6
Modular	Nein

Gesamtanzahl der Vorlesungsstunden	36
Gesamtzahl der Laboratoriumsstunden	Nicht vorgesehen
Gesamtzahl der Übungsstunden	Nicht vorgesehen
Anwesenheit	die Teilnahme wird empfohlen aber sie ist nicht Pflicht
Voraussetzungen	nicht vorgesehen
Link zur Lehrveranstaltung	https://www.unibz.it/de/faculties/economics-management/bachelor-economics-social-sciences/
Kursbeschreibung	Mehr als wir glauben sind wir bereits im alltäglichen Leben unweigerlich von ethischen Fragen und Entscheidungen bedrängt. Die Art, wie wir uns kleiden, was wir essen und trinken, unsere gewöhnlichen Beschäftigungen, das Sprechen miteinander ... Alles das sind Handlungen, die durch Sitten und Bräuche bestimmt sind, die also zu dem gehören, was wir Ethik und Moral nennen. Ausdrücklich bewusst wird uns unser „ethisches“ Handeln meist erst dann, wenn wir über gut und schlecht urteilen, wenn wir Dinge und Menschen bewerten, besonders wichtige Entscheidungen treffen müssen oder etwa Gesetzen einer bestimmten Politik oder Ökonomie entweder folgen oder diese bezweifeln. Wenn es gelingt, im Strudel dieses Andrangs unvermeidlicher Entscheidungen innezuhalten, wenn wir nicht sofort und unmittelbar einen bestimmten Standpunkt einnehmen oder einen solchen verteidigen oder bekämpfen, anders gesagt, wenn es gelingt, sich auf das Fragwürdige aller dieser Entscheidungen einzulassen, werden wir sehen, wie ganz und gar nicht selbstverständlich das Allermeiste ist, was wir tun und was

	geschieht, wie wir um eine schlüssige und letztgültige Begründung, warum die Dinge jetzt gerade so sind und nicht anders, allermeistens verlegen sein dürften. Wir könnten schließlich beginnen darauf aufzumerken, dass ein einzigartiger Unterschied ist, ein Unterschied ganz ohne Vergleich, ein Unterschied zwischen eben den unvermeidlichen Fragen und dringenden Entscheidungen einerseits, in deren Bezügen sich alles menschliche Tun und Lassen immer abspielt, und andererseits dem Grund selbst, aus dem diese Fragen insgesamt und ursprünglich hervorkommen. Alles, was dieses Andere des Grundes menschlicher Handlungen betrifft, ist das Thema von Grundfragen der Ethik. Wir wollen in diesem Kurs zunächst versuchen, überhaupt Einblicke in das Wesen solcher Grundfragen zu ermöglichen. Dabei wird deutlich, dass in ethischen Grundfragen immer und notwendig ein grundsätzliches Wissen vom Wesen des Menschen aufscheint und dieses Wissen von einem inneren „geschichtlichen“ Sinn getragen und durchdrungen ist. Bei der Klärung dessen, was in diesem Zusammenhang Wesen und Geschichte meinen, wird wiederum deutlich, warum die häufig gebrauchte Etikettierung der Ethik als normative, deskriptive und angewandte Ethik bzw. als Metaethik nicht nur nicht ausreichend dem Sinn von Grundfragen entsprechen kann, sondern diesen Sinn gerade zu verdecken droht. Der Aufbau des Kurses gliedert sich in drei Teile. Nach einer allgemeinen Einführung behandeln wir, jeweils anhand ausgewählter Textbeispiele, Grundfragen (1) der antiken griechischen Ethik, (2) der christlichen Ethik und (3) der modernen Ethik. Dabei werden wir u. a. Begriffe wie Wert, Glück, Leben, Handlung, Wohlstand, Bedürfnis, Nutzen, Leid kritisch diskutieren. Ein besonderer Augenmerk gilt dabei immer dem inneren Zusammenhang von ethischen Entwürfen, ökonomischem Denken und dichterischer Erfahrung von Welt und Mensch.
Spezifische Bildungsziele	Der Kurs gehört zum Angebot optionaler Ergänzungsveranstaltungen im Bachelorstudiengang “Ökonomie und Sozialwissenschaften”. Sein Gegenstand, seine didaktische Methode und seine Bildungsziele gehören zum wissenschaftlichen Fachbereich Philosophie.

Dozent	Robert Simon
---------------	--------------

	Office E3.10 Robert.Simon@unibz.it Tel. 0471 013278/013279 https://www.unibz.it/it/faculties/economics-management/academic-staff/person/16918-robert-simon
Wissenschaftlich-disziplinärer Bereich des Dozenten	M-FIL/03
Unterrichtssprache	Deutsch
Sprechzeiten	Cockpit – students' zone – individual timetable Webpage: https://www.unibz.it/en/timetable/?department=26&degree=12833
Beauftragter für Übungsstunden	/
Didaktischer Mitarbeiter	/
Sprechzeiten	/
Auflistung der behandelten Themen	Geschichte der Ethik, Werttheorie, Sprachtheorie, deskriptive Ethik, Metaethik, normative Ethik, angewandte Ethik, Wirtschaftsethik, Wissenschaftsethik.
Unterrichtsform	Der Kurs wird als Mischung aus Vorlesung und Seminar gehalten. Die Teilnehmer bereiten zu jeder Sitzung Texte vor, die dann im Unterricht besprochen werden. Jede Sitzung beginnt mit einer Wiederholung des Gedankengangs der vorausgehenden Sitzung.

Erwartete Lernergebnisse	(1) Ausbildung von Aufmerksamkeit gegenüber der sinntragenden Dimension der Ethik für die heutige Ökonomie, die heutigen Wissenschaften und die heutige Universität, (2) Entwicklung eines Sinnes für die Geschichtlichkeit dieser ethischen Dimension, (3) Ausbildung einer fragenden Haltung gegenüber dem Unterschied zwischen aktueller Ethik und ihrer geschichtlichen Herkunft, (4) Aneignung von Arbeitstechniken zur selbständigen Beschäftigung mit ethischen Fragestellungen.
---------------------------------	---

Art der Prüfung	Schriftliche Klausur (100%) Für die Klausur relevant sind sowohl die zu lesenden Texte als die Inhalte, die sich aus der Arbeit im Unterricht ergeben. Ein eigene Klausur wird gestellt für nicht-teilnehmende Studierende, in der ausschließlich die zu lesenden Texte relevant sind.
Prüfungssprache	Deutsch
Bewertungskriterien und Kriterien für die Notenermittlung	Eigenständige Bearbeitung von Fragestellungen. Fähigkeit Fragestellungen in ihrer Komplexität fassen zu können.

	Wissensnachweis über die behandelten ethisch-philosophischen Positionen und deren historisch-geschichtlichen Zusammenhang. In Form und Stil angemessene schriftliche Beantwortung der Fragen.
Pflichtliteratur	Pflichtlektüren werden zu Beginn des Semesters bekannt gegeben und im Laufe des Semesters in der Reserve Collection in Form von PDF-Dokumenten bereitgestellt.
Weiterführende Literatur	Eine vollständige Literaturliste wird zu Beginn des Kurses bekannt gegeben.